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COMISION INVESTIGADORA SOBRE 
SITUACION DE IERSONAS DESÁPA 
REGIDAS Y HECHOS QUE LA MOTI

iv-, ■
.VARON
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ACTA No. 6

En Montevideo, a los veinte días del mes de mayo de mil novecientos 
ochenta y cinco, siendo la hora nueve y cuarenta y cinco minutos, se 
reúne la Comisión Investigadora sobre Situación de Perdonas Desapa­
recidas y hechos que la Motivaron, de la Cámara de Representantes.- 
ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes miertbros Mario Can 
tón, Víctor Cortazzo, Francisco A.Forteza, Nelson Lorenzo Revira,-- 
Edén Meló Santamarina, Edlías Forras Larralde y Alfredo Zaffaroni.-
Falta con aviso el señor Representante Edison H.Zunini.— --------
Concurre igualmente, el señor Representante Eduardo Jaurena, — ----
Preside en forma "ad hoc" el señorRepreserrante Forteẑ , actuando
en Secretaría el funcionario Martin García ^ín,-----------------
ASUNTOS ENTRADOS. Se da cuenta de una nueva nómina de personas desa 
parecidas hecha llegar por SERFAJ, procediéndose a du distribución. 
El señor Presidente darla palabra al :®ñor Representante Jaurena, a 
efectos de que efectúe la ampliación de las denuncias formuladas en 
Sala oportunamente, sobre la situación de piudadanos uruguayo^ desa
parecidos en la República Argentina.---------------------------
De dicha exposición se toma Versión taquigráfica cuya traducción —  
dactilográflca se adjunta a esta y se la considera parte integrante
de la misma.--— -----— — — ----------------■----------------
Para el próximo jueves Veintitrés se resuelve invitar a los familia 
res de los desaparecidos Roberto Julio Gomensoro Josman y Luis Eduar 
do González González, asi como requerirles el acercar a la Comisión 
a toda aquella persona que pueda aportar datos fidedignos sobre ca­
da uno de los referidos casos*— —  ------- — ----------- ------
Siendo la  hora doce y qu ince  m in u to s , se le v a n ta  la  s e s ió n ,  l a b r á n ­
dose  pa ra  c o n s ta n c ia  la  p re s e n te  que f irm an  lo s  se ñ o re s  P re s id e n te  
Mad hoc" y e l S e c r e t a r io  de la  C o m is ió n .-—---------------------

Presidente "ad.hoc"
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE DASAPARICION DE PERSONAS Y HECHOS 

QUE LA MOTIVARON

(Sesión del día 20 .5 .85)

SEÑOR PRESIDENTE.- Habiendo número, está ab ierta  la sesión .

(Es la  hora 9 y 48)

___________  Tiene la  palabra el señor Diputado Jaurena.

SEÑOR JAURENA.- Tengo en mi poder un lib ro  de la época de la dictadura de

T e rra , llamado "Libro de las to rtu ra s" . Sus autores son Pérez Pa llas  y Ricardo Paceiro.

Me Importa dejar esto como antecedente porque en aquella oportunidad,/año 1935, después

Bernardo
de la revolución de enero y del atentado de/fettHKtttKúfca García contra Terra-- hubo to rtu-

Frugoni
ra s , que no fueron de guante blanco, sino torturas de verdad./£ skkk planteó en la Cá- 

* se hallaba
mara esta s itu ac ió n . En aqaella época la  Cámara/asíaba integrada por gente que estaba

una minoría formada por la bancada
con el régimen pBKúfttB, salvo/BÜaxyxhathía KrMmMrtnnitfx s o c ia lis ta , compuesta por tres

y
Diputados,/la Unión C ív ica ,xxen  una posición que no era de c r i t ic a  acérrima ni mucho 

menos, aunque estaba fegules, que era una figura que en esa investigación fue el miem­

bro que informó en minoríaKK. En esa oportunidad, no obstante haber sido un Gobierno 

d is t in to  al que acaba de conclu ir en este p a ís , porque había Parlamento e lecto  —desde

luego que habla grandes partidos en la abstención— , la  mayoría del régimen vigente

w
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1 ■fofas y que vinieron a m entir, pero v in ieron . Ese es un p rinc ip io  muy importante 

a saxaix sostener. Venimos de un pafs que tiene raa su trad ic ió n .

Tengo anotado aquí el primer puesto público que desempeñó don José 

B a t lle  y OrdÓñez: fue Je fe  de P o lic ía  de L a v a lle ja  en 1887, época del Gobierno de 

T a je s . Lo primero que hizo fue d ir ig ir  una c ir c u la r  a los Je fes de P o lic ía  --entonces 

se llamaban Je fes P o lít ic o s— adviertiéndoles a los Comisarios que consideraría una 

gravísima fa lta  la aplicaaión de £a castigos y  tormentos, porque eran indignos de un̂  

pueblo cu lto .

SaxEKxedxtx Cuando el atentado de la bomba tomó precauciones para que 

no se m o rtifica ra  a sus autores. Estos antecedentes forman parte de la  trad1cion.de 

este p a ís .

Este lib ro  es el primero; hay un segundo que todavía no lo conozco, pero 

que creo que debería conseguirse un ejemplar y que cada uno de los miembros de la  Comí- ' 

s1ón lo  le ye ra . Es el informe de la  Comisión SSbato, publicado en el lib ro  "Nunca Mas", 

donde hay aspectos que es necesario conocer porque demuestran el régimen en e l que 

han x i  sido exterminados nuestros compatriotas en la  Argentina, Yo tenía una cantidad 

de fotocopias de esto , que in teresan .

Por ejemplo, a propósito de algunas referencias que el otro día hizo 

el skb señor Diputado López Balestra  acerca de un operativo ocurrido ¿ r  por sus

sftxax
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c a ra c te r ís t ic a s , evidaft temen te fue realizado por elementos de la  represión argentina 

—p o lic ía  o e jé rc ito — él decía que sinxihairiiBwaxiilarafiifflxsaexiiKaKitáíOBmla detención se prac­

t ic ó  en un e d if ic io  situado en la  c a lle  Fernández Crespo 1757, a media tarde . La zona 

había sido cercada por m otocicletas, de manera de Impedir el t rá n s ito . Ese es t íp ic a ­

mente, uno de los rasgos que tuvo la  represión en la Argentina, que se llama "luz 

verde" o "área lib e rad a". Esto figura en la  página 19 del informe jsitada de la  KemíusítSw 

CONADEP, que dice lo s igu ien te : "Queda en c la ro  que cuando la  'patota' o 'Grupo de 

Tareas' debía efectuar un operativo, llevaba el permiso de *rlintnx!?uEralBJcxmx Ji'LUZ VERDE'. 

Des esta manera, s i algún vecino o encargado del e d if ic io  se ponía en contacto con la  

seccional de p o lic ía  más próxima o con e l comando rad io e léctrico  pidiendo su in terven­

ción se le  informaba que estaban al tanto del mismo pero que no podían actuar.- Para 

trasponer una ju r isd ic c ió n  p o lic ia l ,  la s  fuerzas operantes debían pedir la  'lu z  verd e ', 

lo  cual hacían mediante el uso del radiotransm isor, o bien estacionando unos minutos 

frente a la  respectiva comisaría o ,in c lu so , al propio Departamento C en tra l."  Luego 

viene el testimonio demostrativo de esto , e l número de legajo , e tcéte ra .

En la  página 20 de este lib ro  hay un cap ítu lo  que se t it u la  "Secuestros 

en presencia de n iños", que d ice : "Cuando había niños en la  fam ilia  que era 'chupada'" 

—es un término de la  jerga p o lic ia l represiva— "la  represión procedió de d is t in ta s  

maneras: 1) Niños dejados en la  casa de algún vecino para que éste se h ic ie ra  cargo,
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hasta tanto lleg ara  algún fa m ilia r  de la  v ic tim a .-  2) Niños derivados a In s t itu to s  de 

Menores que los entregaban a fam ilia res o los cedfan en adopción.- 3) Secuestro de los 

niños para su posterio r adopción por algún rep resor.- 4) Entrega d irecta  del niño a 

fam ilia re s de la  v íc t ic a , lo  que en muchos casos se hizo con el mismo vehículo que 

transportaba a la  madre.- 5) Dejarlo librado a su suerte , en el dom icilio  donde 

aprehendían ilegalmente a los padres.- 6) Trasladarlos al mismo Centro Clandestino de 

Detención,"—había trescientos cuarenta de e llo s —"donde presenciaban la s  to rturas a 

que eran sometidos sus padres, o eran e llo s  mismos torturados en presencia de éstos. 

Muchos de estos niños hoy figuran como 'desaparecidos'.- En la  denuncia por la  desa­

parición de s Simón Antonio Rlquelo (Legajo 7143) la  madre re la ta  del siguiente 

modo el secuestro de su h i jo ,"  Se tra ta  de una uruguaya y el niño continúa desapare­

cido. De todo e l operativo el resultado fue que la  represión argentina se quedó con 

e l pequeño y  lo tiene entre sus garras hasta el día de hoy. Dice la  madre: "El 13 

de ju l io  de 1976, entre la s  23 y  23.30 horas, golpearon fuertemente la  puerta de mi 

dom icilio en el Barrio^ de Belgrano, en esta C a p ita l. En ese momento me encontraba 

terminándole de dar el pecho a mi h ijo  Simón. Forzaron la  ps puerta y  entr^ton entre 

BbiH 10 y 15 personas vestidas de c i v i l ,  pero que se id entificaron  como miembros del 

E jé rc ito  Argentino y del E jé rc ito  Uruguayo. Uno de los o f ic ia le s  se presentó como

el Mayor Gavazzo, del E jé rc ito  Uruguayo. Encontraron m aterialas e scrito s del cual
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X,surgió que yo trabajaba por la  causa de la libe rtad  en Uruguay; entonces comenzaron a 

torturarme y  a interrogarme. Cuando me sacaron de la  casa les pregunté qué iba a o cu rr ir  

con el niño. Me responden que no debfa preocuparme, que e l niño se iba a quedar con e llo s , 

y que esta guerra no es contra los niños. Esa fue la  última vez que v i a Simón y  que tengo 

n o tic ia s  de é l ,"

Más adelante, en la  página 169 de este  l ib ro , se ac la ra : "El C ,C ,D . al que 

hace referencia^ el Dr. Caraballo y que pudo reconocer en la s  fo tografías tomadas durante 

la  Inspección de la  CONADEP,* es precisamente la Smbuoamxsia Sub-comisaría de Don Boscó, 

que operó en e l c irc u ito  clandestino , con el nombre de Puesto Vasco.- Dentro del mismo 

c irc u ito  funcionaron dos centros con una c a ra c te r ís t ic a  e sp ecia l: estaban asignados no sólo 

a acciones represivas dentro del esquema del I Cuerpo de E jé rc ito , sino también a otras 

d ir ig id as  contra ciudadanos uruguayos residentes i  en la  Ar$en$ina, a p a r t ir  de un convenio 

de coordinación represiva establecido entre los que parecen ser grupos íi operativos de 

ambos p a íses ," Estas personas trabajaron por la causa de la  libe rtad  en Argentina yxsBH 

como los ex iliad o s argentinos cuando estuvieron en Uruguay, Continúa diciendo: " P a r t ic i­

paban de esas acciones —tanto en el plano de la  conducción como del aprovechamiento del 

'botín de guerra' — "tomtaajairaxdHmSfiaflix —que era algo muy subversivo que a tra ía  mucho 

la  atención de los represores, que se lo llevaban— "funcionarios de OCOA (Organismo Coor­

dinador de Operaciones Antisubversivas del Uruguay) muchos de cuyos o f ic ia le s  ya habían
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actuado con sus pares de la  P o lic ía  Federal Argentina en el Centro C la n d e stin o 'O rle tt i1, y

aparecen mencionados por detenidos de los ‘ pozos* de Qulimes y B an fie ld ."
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Continúa la  declaración coreespondiente a B eatriz  Bermúdez, uruguaya, legajo NH 3634:

“ En a la  madrugada del 21 de a b r il de 1973 irrumpieron en mi d a to  dom icilio de Lanús 

Oeste ve in tic inco  personas de c i v i l ,  fuertemente armadas. Mí esposo y yo fuimos encapu­

chados, esposados y luego xmíkh introducidos en una camioneta. Sabemos, ^or muchos in d i­

c io s , que estuvimos en el sótano de la  Brigada de Investigaciones conocida como 'Pazo 

de Quilines'. A l l í  fuimos interrogados acerca de nuestra activ idad en el Uruguay —ded 

donde provenimos — , y en la  Argentina. En este campo pudimos ver a numerosos uruguayos, 

algunos d-e e llo s  en muy mal estado, debido a la  to rtu ra , cinco d ías después nos dBáfflKwa 

dejaron en lib e r ta d , previo acuerdo de que debíamos entregar una £*&£ fuerte suma de dine­

ro . Tanto la  extorsión como el secuestro y el in terrogatorio  estuvieron d irig id o s por un 

individuo que se hacia llamar ’ Saracho'. Fuimos llevamos a hasta nuestro dBMXXK d om icilio ,

donde debimos entregar una elevada suma de d ine ro , producto de una indemnización por 

accidente percibida por mi suegra días antes".

nidos. Voy a le e r un cap itu lo  titu lad o : "Muertos en 'enfrentamiento armado1 Oice a s i :  

"Fue otra de la s  técnicas utá lizadas para enmaséttarar la  muerte ileg a l de p risioneros.

fcfitax Esto demuestra que la  dictadura y la  corrupción se juntan siempre.

En páginas siguééntes toafei el lib ro  habla de cómo exterminaban a i i  los dete-

Aqufellos que al momento del golpe m ilita r  revistaban en las cárce les bxx x̂k o f ic ia le s
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a d isposición del Poder Ejecutivo Nacional, no podían ser eliminados s in  alegar 'motivos'* 

Lo mismo sucedía con lo s que, por alguna circunstancia  fo r tu ita , no ingresaron a la s  t i ­

nieblas de la  desaparición. Si el destino que tenían asignado era la muerte, caían ag 

a c r ib illa d o s  en un 'in tento  de güax fuga' o aparecían abatidos en un 'enfrentamiento arman­

d o '.-  No nos referimos a aquellos supuestos casos en que la s  muertes aparentemente se pro­

ducían en oportunidad en que la s  fuerzas de seguridad eran repelidas por los ocupantes 

de la s  viviendas que eran allanadas. Se tra ta  en cambio, de los casos en los que, habiendo 

sido hechos prisioneros o estando desde tiempo atrás bajo el k» absoluto control de la 

autoridad, aparecían posteriormente muertos 'en combate* o por la  ap licación  de l a / i a x  

llamada^ 'le y  de la  fu g a '" .

En otro pasaje el lib ro  demuestra comp preparaban a aquellos a quienes iban 

a matar; lo  hacían al mejor e s t ilo  n a z i, tanto que hasta tenían un retrato  de l i i t le r  en 

el taa lugar donde torturaban a uruguayos y argentinos y se declaraban adoradores de E l .

Cuando iban a matar a una persona, previamente mejora-

’m sus condiciones de v ida . Los detenidos padecían to rtu ra s * , estaban mal aücxwásH* alimen­

tados y fa lto s  de ¿ higiene. Lógicamente, no podían ser presentados después como muertos

n
en un enfrentamiento. Entonces, era/preparados; &axñiB®XDÍai![iaixd»mRíni3q)Bm de esta manera, los 

detenidos alimentaban la  esperanza de que se acercaba para e llo s  la  hora de la  lib e rac ió n , 

pero lo que le s  esperaba, an rea lid ad , era la  muerte. H A s í, cuando morían, nadie podía 

sx
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sospechar cuál era la  verdadera causa de la  muerte.

También es importante le e r en este lib ro  -- ue en su i i i  totalidad  es de
estemos en condiciones para que

im prescindible le c tu ra , aunque sea repugnante, a f in  de que/todo esto no vuelva a r e i ­

te ra rse — lo re la t ivo  a la  desaparición de cadáveres, que se hizo al mejor e s t i lo  n az i, 

arrojando
XKxsiflRáBitas/al mar a algunos, cremando a o tro s , enterrando a o tro s , e tcétera .
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En a la  página 272 hay otra cosa que importa decir qn la Comisión. Sa aocuentra
á

una denuncia de Washington Rodríguez, legajo Mo. 4035, que es uruguayo, Esta lib ro  i i alela

Estaba
reiteradamente de '1 . niniSStáxaKn'aihxfáKagii^xxJtStalaxx/ residiendo en Suecia; escapó de 

la  muerte casi milagrosamente y ahora está en el Uruguay. Pero lo que sigue a continuador 

de la  declaración de Washington Rodríguez es lo que importa. ? Dice asi": "conclusión sobre 

el eslabonamiento internacional rep resivo .- .'.Esulta forzoso mencionar el resonante caso 

del delincuente norteaméelcano Jíichael Townley , quien deciará pormenorizadamente la  auto­

r ía  de « i»  crímenes xrn&riKmxni contra personalidades de Chile y de S o liv ia , ntex los 

tribunales de EStados Unidos.-^mcoBmiltaxffiifhB^in ui e fecto , confesí su intervención prota- 

gónica en el atentado que se consumó en la  ciudad do Washingtoi^EE.UL'^/contra el ax- 

■canciller £ chileno Dr. Orlando L e te lie r  y su se c re ta r ia , por mandaw^'rJs’ la  famosa 

" D .I .N .f t ." , p o líc ia  p o lít ic a  tra sa n d in a  a c$^$a de lo cual la  ju s t ic ia  norteamioricanr^ 

s o lic itó  la  BMlranlSnMtaiXR] extradición de los más altos Jefes de este se rv ic io  ExxriiñiMmox

E E .w iJ .V j
chileno para ser procesados en los gStx&fóXtttfJtalíX ^/:osa que naturalmente fue XE"AEftXP$n:'-1

I?
negada por el Gobierno de Pinochet-- v\demás de e l lo ,  ômo surge- de las i n formación es 

/ t

p e r io d ís t ica s , tam bi^ i se confesó autor de is x  los asesinatos en te r r r i  to rio  argentino,

Je l General Ktoi chileno Carlos R» P ra ts , &namx Comandante de Jefe del E g 'rc ito  j  su esposa, 

¿ asimismo ^del General boliviano Juan Josté Torres (ex Presidente de la  Pación en su pa's) 

igualmente en la  ciudad de Suenes A ire s . Con motivo de estas declaraciones, el Poder Jud ie

c ia l argentino s o lic itó  la  extrad ición de Tov.’nley para procesarlo aq u í.-  En vitud de

todas estas conexiones m an ifiestas , en su momento esta Comisión haXpxit Mides 

su denuncia radicada ante el Juzgado Penal [)($. 1 de lá  ciudad d° Rh La P la ta , ,n rzóxx
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razón de los campos clandestinos destinados al tormento, in te rrogato rio , alojamiento y 

traslado de detenidos p o lít ic o s , ubicados en la  Provincia de ~u x~os A ire s , la  xitxapix

siguiente form ulación:" e tc / ta ra .

En otro pasaje se re fid re  a lo qu? es la coordinación r^-r'-siva do tos 

del conos su r , diciendo que la  represión uruguaya f i r  la  r ^ r ^ i r - ’ ^xtrzoior^ nue rkx act\\( 

más intensamente en la  Argentina, . sto lo dicaj^our  ̂ la  ' as-- ■'A \r  docuí'-rotal i u c r j f  l^ , 

la  Comisión designada por el actual Gobierno aroenfinOy pros i di da nnr Sabato.

El otro capítulo titu lado  "Los más caicos'' " n f K  r^ fix r/  a la  desaparición, 

matanza o no, de niños uruguayos. Fnce asiA'l^an uruguayos que desde abacia algún 

tiempo v iv ían  en hhk&x nuestro p a ís . El padre, Nelson, bahía sido detenido y estaba a 

disposición del Pdder E jecutivo  Nacional. La madre, Lourdes, bahía sido secuestrada an 

la  v ía  piñiitaox publica por un gxJfSBxrixx grupo de hombres xkhxi armados y dejtivi 1, Lod 

cuacjío chicos Hernández Hobbas habían quedado con los únicos amigos que tenían en el p a ís . 

Beatriz Hernández Hobbas (16 años) la  mayor de le s  be Hilarios, fue secuestrdda en una co n fi­

te r ía  de Munro. Fue llevada v iva y  no se supo más de ¡s iix  e l la .  Mashingaton Fernando Her­

nández Hobbas (Legajo No. 6263) de 13 años, luego de que fueran secuestradas su madre 

y su hermana mayor, quedó con iaxax otra fa m ilia . E se ,'su  nuevo dom icilio , tarrm'n fue 

allanada el 6 de ju l io  de 1977. "\Estamos hablando de DMfagaayasaxf:: uruguayos, del extermi-

r y
ni o de fam ilias uruguayas.) Qontlnua: "Parecía a un it ja iíá r íx 'ja rd in  de in fa n te s ', ues 

había ocho niños perten ijjo^ss a ts&x tre s  fam ilia s" --uruguayas, desde luego-- " y n  babíen 

osxbx corrido suerte s im ila r  a Washington Fernando Hernández Hobbas, todos r .n o n s  do i?  

años. Tres mujeres los edidaban . Cerca de las 17 horas irrumpió Mm un grupo de hombres
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de c i v i l ,  t a z  fuerternentearmados, y lueyo de xxx^xtiixra^scxDxrdnsp^ccioíiar todo, se l l e ­

va ranclas tre s  mujeres y a '.Jas ¡ring too Fernando que apar orto.’ n sor -1 mayor (legajo do. 

7Sb ).- Fernando fue v isto  en dos oportunidades más, en ■■•'as fue puesto coi.:- se i- ir lc  para 

capturar a otras personas> Era usado para denunciar las posibles casas donde su pedrds 

se. re unían con amigos o para que lo  fueran o buscar sus amigos tendí f i  dolo 3 u&xx uno enfos­

cada. Hasta al di a i de hoy no hay r^ ic ias  c ie rta s  sobre su paradero, permanece detenido-de

da saparecido.

En la  exposición que yo jx c x  nica en la  Cámara el dfa ds da abrixkKXXK hice 

referencia  a los casos de Gerardo G a t t i , d irigente s ind ica l da los g ráficos y de León 

Duarte, d irigente s in d ica l de Funsa. Estas ve in tic inco  páginas que tongo a la  v is ta  co rres­

ponden a ixa  a la  declaración que Washington Pérez re a liza  en Al vasta , Suecia* Esta declara­

ción ha recorrido el mundo,* ha sido muy difundida en Londres. Tiene KBasuiHntoim cantidad de 

errores / s e  re p ite , etcétera^/pero es de una gran st f id e lid a d . E llo  sa ve en la  relación 

de los hechos, porque ninguna imaginación padx puado comparársele.

iW
'ice  a s í:"Y o  soy

Washington Pérez y hablo 4a Al vastas , Suecia. (Esta primera frase  no sa lió  dn la  grabación)

He llegado el 13, el 14 de agosto del año en curso ,1375, habiendo sido trasladado de la

Argentina a este p a ís . En la  Argentina .v ivían en la  ca lle  Paz 31 dan numero 3-4, Morón

*
Provincia  de Buenos A ire s . *Y cuentayfcamH entro las 4 y las# 4 y lo oe la  mañana^cuando

regresabaj/'de la  venta de d ia rio s  que fcaxáx ten ía  en las ca lle s  Fortes y Hazca, por cuenta 

un
de terceros —era un hombre que sestaba viviendo penosamente en el exilio --^  encuentra que 

su |— -
sz casa estaba ocupada.) Más adelante a se d ice : "Bueno, yo soy Jorge Pérez, el h ijo  mayor

de
de Washingaton P é re z .. .y  . . .v o y  a dejar dicho que al acceder esta gente que ae autodsnomin'

((
como p o lic ía  uruguaya y a rg e n tin a ... "Fuimos a
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un lugar desconocido . e tcéte ra . El lugar desconocido «ora el Pozo êJc O r le t t i" , 

la  famosa automotora, s it a  en la s  ca lle  Venancio Flores y  Em ilio Lamarca , que es segura­

mente donde estuvieron Zelmair Mi che! i ni y Héctor Gutiérrez Cu í  z . \ Entonces, ¿que le dicah
-i

los que lo  llevan? Mira Perro , ¿ ic e ,"  --porque a era un uruguayo conocido de aquí, le

iamaiax llamaban el Perro Pérez-- ...quédate tranquilo porque..,, no Gay problemas contigo

aparte de que vos me s conoces y conoc's a algunas de p las personas que asían acá ."

/pero a posterior^" -- lo  leo ta l como estíx^KX aquí-- -x "cuando entro en ese sa cuarto ,

ahí s í  lo  id e n tif ic o  y tengo la  absoluta certeza de que era un comisario de In te ligenc ia  

p o líc í a
uruguaya, de la  {aaücxfcxKH uruguaya, so sea, una Comisario Campos C om ida ." Esto señor, un 

para * vergüenza de este pap pars contin ía  en laxjsitxx P o lic ía , ^  hasta vino a declarar 

en el Senado con absoluta desvergüenza,todavía acompañado por al M inistro do In te r io r^  

^V~dice después: jfcjwfx t ra v 's  de las gestiones que nosotros hacíamos en el Alto Comando

de las Fuerzas Armadas en el Uruguay... puedo id e n t if ic a r  \ al normano... de un Coronel

éc
Gfaxax que acj^ lm ente está ^ ¿ f T e l  Penal de L ib e r ta d ... o sea un Coronel B arrio s . También 

un Capitán, un m ilita r  uruguayo, Germüdez... otra personas que' yo había identificado  en 

una oportunidad en la  Estación Once, en Buenos Ai re s ,. .c o n  . . . e l  Inspector C astig linn i 

de In te lig en c ia  uruguaya de la  p o lic ía . Sí Un t a l . . .  un p o lic ía  áe Investioacioons pero

que no recuerdo bien el nombro, . . "  HKKXfcx e tcé te ra , e tcétera .

<1¿L
Habla después del Coronel uruguayo, e tSete ra , y le

dice quex " le  va a e x p lic a r .. .c u á l es digamos el propósito nuestro do haberlo elegido a 

u s te d ... dadas esas c a ra c te r ís t ic a s , dado el grupo fa m ilia r  que usted» t ie n e , dado qlíAn 

está MiratafirixiTi metido en nada, que si bien tuvo su m ilitan c ia  en el Uruguay acá no podemos 

d ec ir le  nadoj/ el hecho que sañalaba él era~t]ue bahía sido requerido en el U ruguay pero qu'
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era por lo  que yo señ a l' anteriormente, problemas de ru tin a : un ¿xx juez pe-líe amplia­

ción y nada ñus.

V r /ŷ -f -¡ n ■
Lónicanranta3 no es f ' c i l  dec ir c ie rtas  co sas,/irBu roo , dentro skhhxpiíí -'se 

que « i planteaba^ RSiaiX|axi8XHXii^Ksx«xxriEJCSiñ?íE!xrixnji!i t̂!xmx.. .  ’-sas p erso nas... decían d-- oue 

in c lu s ive  s i yo quería vo lver al Uruguay dentro de dos o tre s  ¡.-oses, lo podía hacer . , ‘̂ t 

había ningún tipo de problemas ,"
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Continua diciendo:"La realidad de las cosas es la siguiente. Tenemos a una persona , 

amiga suya, conocida suya, compañero suyo...lo cual...queremos que usted hable con él... 

Felizmente a esa persona la logramos arrancar de un lugar que habla sido detenido!'1 

--se refiere a que había sido arrancada a la Policía Federal argentina-- "A posterior 

de eso agarra, se retira uno y me dice: ^Bueno, vamos a traerle la persona. - Tremen­

da sorpresa me llevo cuando aparece al compañero...Gerardo GAtti. Bueno, la verdad es 

que me quedé bastante sorprendido... nos abrazamos con el compañero, este es un com­

pañero que lo conozco desde el año 52...o sea, a través de 24 o 25 años, compañero, 

viejo militante de la Federación de Estudiantes Uruguaya'.' M g  Sigue diciendo: "lo en­

cuentro. ..con una infeeción tremenda en el brazo izquierdo, pasando de la muñeca al

antebrazo, muy colorado, muy Mas adelante agrega: "Bueno ahí...estoy sen­

tado frente al compañero y se plantea, dice: Bueno, mire, concretamente Gatti... 

nosotros le vamos a plantear" --dice uno de los represores-- "...lo que habíamos habla­

do aquí a don Pérez...don Pérez en un momento...don Perro, che Perro. Nosotros aquí 

por el problema de Gatti queremos una gruesa suma de dinero. Usted va a servir de 

intermediario para hacerle llegar a los compañeros y amigos de él...en la propuesta 

va incluida esa gruesa suma de dinero, el problema de la libertg^de los! que tienen 

detenidos en el Uruguay^.V-se refiere al grupo del PVP-- 11 ...y la bandera de los 

33 Orientales" --no sé qué valor tieneX-- "...que eso sería a posterior i un motivo 

de negociación pero en! el cual usted no intervendría para nada'.’.Quiere decir que 

a este señor lo usan como intermediario para conseguir una gruesa suma de dinero que 

--creése o no-- oscilaba entre U$S 3:000.000 y U$S 5:000.000, lo que parece un d i s p a ^ ^
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porque, ¿qué grupo político podáa tener esa suma? No era un disparate porque después 

explica.

Le plantean el mensaje que debe trasmitir. Entonces, este individuo, que tra­

bajaba apartado de toda militancia política, trata de comunicarse con los amigos de Ga­

tti, hasta que al final lo consigue. Sigue así:nEl compañero dentro de la conversación

sugerimos, mejor dicho, concordamos en que la persona que él me decía h h yo podía te­

ner acceso...el problema de ubicarlo y de trasmitirle esta propuesta que hacía esta 

gente.)QCM --se refiere a los represores-- ,:...yo quedo de rodillas ahí al lado de él 

conversando, pasan aproximadamente diez o quince minutos, aparece este hombre" etcé­

tera.

El problema fue que demorón varios días en conectarse con esta gente, hasta que

se encontró con un ami^o de Gatti y otra gente del PVP, quienes establecieron laX

de
condicionas de que necesitaban un® fotografíasiforxKXXTffiX Gatti desnudo ^  perfil

y otra de frente , en las que portara un diario en la mano, como prueba concreta de

que aún vivía y de que las fotografías eran actuales; ademas serviríaipara comprobar

si había sido torturado. Siguen tan de cerca a este intermediario que la noebe en que

se conecta con él, lo van a buscar a la parada de venta de diarios que teníaXX3Qñüi38QÉ,

cerca de un café. Aparece un señor y le dice que lo acompañe; entonces, él se dio 

$JF> & *M *#*' <f LCr
cuenta de que/se había producido el contacto. Camina una cuadra y aparece un auto-
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n¿>vil. Quiere decir que se trataba de todo un operativo destinado a ir perpetrando 

un delito común. Porque el crimen podría llegar, por una inversión de valores incon­

cebible, como lo que se kakáa ha escuchado a través de los monólogos que nadie podía

replicar^ tratan¿0 ¿e hacer creer que era patriótico; pero la coima nunca lo será.

Decían que la baria estlfî sin guita, que necesitaban plata. Le mostraron un mueble

donde había dinero uruguayo y argentino y documentos falsificados de arribas nacionali­

cen las
dades. Entonces lo llevan, leen la cartaxjocta exigencias de esta gente>

el buen km humor. Le dicen textualmente: "Bueno... mire*., algo que le lük dijimos 

hoy... se lo volvemos a reiterar... este problema no lo comente,XX no trate de tras­

mitírselo a nedie...nada más que a la persona, que no nos interesa saber quién es, 

pero que usted&X tiene que... a la brevedad (posible)...Y dicho esto^ así de paso, 

habla esta persona, otro de los coroneles argentinos que estaba ahí, abre una caja 

fuerte, en ese momento veo mucha cantidad de dinero uruguayo y argentino, hay pasapor­

tes, hay cédulas de identidad argentinas. Me dice : |e planteamos el problema de que. 

al no haber ningún tipo de problema con Ud., terminada esta función... de intermedia­

rio que Ud. está haciendo si quiere trasladarse a algún país de América, de Latino-

7*america o de Europa, lo puede hacer tranquilamente. Digamos y'... lo que xHkxna sacaba 

en conclusión ahí de que... evidentemente me estaban diciendo que si £eh¿ tenían...

que darme determinada cifra de dinero... estaban dispuestos... pero eso. por supuesto
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yo no lo creía bajo ningún concepto, ningún punto de vista..."

Dice más adelante, en la página 10, la declaración de Washington Perea: "También 

por criterio^ de xggMxx seguridad, que emplean los compañeros...lo que me parecía correc­

to, vendado y en un automóvil en fomn:-a de no tener visual para el exterior, y me di­

cen que están dispuestos a hacer las gestiones necesarias para ver qué es la respuesta 

que le van a dar y que me la harían llegar en el término de un día o dos y que me darían 

las instrucciones, la fonna, por teléfono o mp por medio de que algún compañero se

acercara hasta donde estaba yo. Al término de dos o tres días llega... por medio de 

una llamada me plantean los compañeros que vaya a determinado l u g a r e n  el cual hay 

x un sobre^ lo cual es una propuesta para entregar a esta gente tmdn cuando se pusiera 

en comunicación conmigo. Esa misma noche, lo que me llamó la KlxHsxfifaatención, porque 

justamente aproximadamente veinte £ o veinticinco minutos después 11 amaná al café

y me traslado yo, en un momento voy a buscar eso y a posterior cuando me llama esta 

gente les digo que sí, que tengo un sobre que se me hizo llegar..." --ya están actuando 

los represores-- "...y me dicen que aproximadamente a las 23.30 pasarían a buscarme^., 

lo % cual después de cerrar el cajón de los diarios ocurre eso...se me aproxima uno

siga por Nazca, lo van a levantar en un auto. Sale y hay otro en la esquina y a poste­

rior salgo yo y... sigue atrás mío. Ha pasado una cuadra, cuadra y media, me recoge 

un auto, Ford Falcan o Torino, la verdad no sé.j^JContinúa: 'Yo no he señalado un

donde vendía los diarios, en Jonte y Nazca, Café ipnterreiji, tenía el teléfono 593332,

y me dice>tyace un rato le hablaron a usted. -Sí, le digo, comprendo. «Bueno ,usted4n Up.

hecho...que en un momento dado dijeron: ¿Somos un grupo nazi fascista. 0 algo así.
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T^riían una foto de Hitler en un cuadro... en la pared y yo ahí, en fin, dentro de todo 

ese nerviosismo les dije: -¿Esto me hace xd acordar a una película argentina que vi 

'La Guerra la Gano y o 1... porque había un cuadro de Churchill y del otro lado estaba 

Hitler. Ellos me dicen: j|ío, aquí está Hitler de este lado y id del otro lado está 

Dios...Lo digo como una referencia qu^e me había pasado. Ahí me introducen en el 

mismo sitio, me sacan la capucha, me encuentro con esta misma gente que ha ya había 

señalado anteriormente.. .Dicen: ^  Bueno, vamos a ver qué noticias son las que trae 

Bon 'Perro'... Abren el sobre, reaccionan hxia bastante calientes al jbsxr leerlo, dicen:

"esto que mandan pedir...ellos tienen medioé de conseguir esto...con esos sindicatos y

nada mas ...Se expresaban así: X 'están para romper nada más en Europa...' -Bueno, 

a q u u n a  cosa de puño y letra de él (Gatti)... sobre su salud física y mental... 

nosotros vamos a ...usted va ahora a pasar a ver a Gatti... y vamos a ver qué respues­

ladan a otro cuarto, que no es el kxsbdísh mismo en que lo había visto en la primeraopor-

en una cama, ahí...ya no tenía tan inflamado el brazo, he pero uno de ellos le pregun­

ta: — ¿Como se encuentra, señor Gatti?... vamos a tener que seguir conversando un poco 

de política.

^  Estos (así, una expresión medie estos hijos de..." --utilizan palabras gruesas--

grupos europeos de solidaridad, ellos tienen gente para pedir, están para 'romper'

ta se le va a dar a esa gente.^Bueno, yo todavía no había visto al compañero. Me tras­

tunidad, y me dicen: —  Pase por X acá. Entro, me encuentra al compañero
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--Vio Pérez, mire, nos preocupamos, mire que lo llevamos a una intervención1'. -lás 

adelante, dice: "bueno, vienen al rato con un fotógrafo y dicen: --Bueno, mire, 1c vamos 

a enviar algo a los amigos acá de Gatti, usted se í e  los va a hacer llegar por el medio que 

ellos elijan o usted verá después... eso no es motivo de preocupación para nosotros,pero 

le decimos que estos... traten de que... así hacen las mismas afirmaciones que yo señalaba, 

que ellos podían reunir ese dinero... me sacan una foto con el compañero ahí al costado,

mostrando el bra^o, con el diario La Tarde de ese día, de la sexta edición, que yo había 

llevado justamente..."

Luego dice: "esta gente está... demasiado, vamos a tener que agarrar 1E o 20 y losxx 

vamos alimpiar, los vamos a matar... Estos ¿se da cuenta?, nos están tomando el pelo, fíje- 

se, piden fotos dejhudo, de frente, de perfil, grabaciones de puño y letra, y esto ya no da 

para más. ¿Qué es lo que quiere esta gente?" Y  siguen una serie de amenazas.

Más adelante continua: 'Vinimos aquí porque pensamos que tenemos la solución a todo 

este problema..." "Perdoná que te molestemos pero... toda una situación paternal,pero siem­

pre diciendo que: --esto se tiene que arreglar, creo que ha'/ ama fórmula ahí que esta 

gente puede lograr eso que ±e  pedimos nosotros... Ahí queda hablando con uno de los hijos... 

yo me voy a abrigar... y me dice: --abrigate que está muy frío... ¿qaó pasa? fies pregunto) 

¿es un viaje sin regreso?:--No,no,no, quédate tranquilo, no hay nir.gíin tipo r1e problema...

y se queda-ahí conversando con el hijo, al que le dice:--Mira,pibe, dentro de una hora o 

más,va a estar de vuelta.1'Luego continda:fAlegamos al mismo lugar,otra vez de vuelta
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y me dicen:— acá tenemos una fórmula que se ha conversado con el Sr.Gatti y üd. don 

1'Perro” Va a tx&smbhbc transmitir nuevamente esto y esperamos que tenga una culminación al 

corto plazo.. .porque esto... tfirá toca su fin... Bueno, lo que plantean es que el compañero 

hiciera algo de su puno y letra para hacer llegar a los compañeros que la propuesta aioosífa: 

existía y se planteaba que el compañero sería puesto en una embajada, Suecia, Francia u otro 

país... El compañero hizo la carta de puño y letra... yo tuve accese a los términos... Sí 

el compañero me dijo: --lamenta todo esto, pero que tenía que seguir siendo yo el intermedia­

rio, que no tuviera ningún tipo de preocupación, textual:^ - -aunque se que es bravo todo 

esto, pero... Y  le digo, si para raí es bravo, le digo, para vos que estás aca, me imagino 

cómo estarán pasando".

Luego dice: "porque esta gente es uaa banda de asesinos y ladrones que andan buscando 

guita; que no sabernos, se la vamos a tener que pedir a quien, la pediremos a ñissinger,decía 

el compañero, para satisfacer el apetito voraz de estos canallas que mañana te pueden le­

vantar a vos y toda tu familia y largarte en medio del océano, como forma de desaparecer lo 

que significás vos, un testigo del hecho. Pero yo señalo que también lamentablemente con esa

carta estoy tres o cuatro días y no puedo hacer contacto con los compañeros... digo lamenta­

blemente porque hubiera sido de desear que yo se lo hubiera podido trasmitir a los compañeros.

A p r o x i m a n t e  cinco o seis días d e s p u é s . esto es... alrededor de julio... me llaman por telé­

fono y me dicen qu de que... dentro de 10 minutos me iban a pasar a recoger,., eran aproxima­

damente las diez y media ... lo cual les digo... que yo acá tengo que cumplir un horario...
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no puedo abandonar acá, y dejar los diarios... o cerrar el Idoskito... porque tengo 

un patrón y tengo que estar hasta las 11 y 20 u 11 y 30...

Más adelante continúa: M Bueno, me trasladan al mismo lugar y me dicen; --Bueno,

mire Pérez,
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acá... tenemos una persona que queremos que Ud, vea... A todo esto,»f usted entrego la 

propuesta que le habíamos dado nosotros? Le digo: - Mire, no, lamentablemente no pude hacer 

contacto a través de estos tees o cuatro días con los compañeros. Me dice: Bueno, démela, esto 

ya está liquidado” . Esto peimite inferir que Gatti estaba muerto. Y sigue: "Digo: -¿Como está 

liquidado? Sí, sí, esto ya está todo liquidado, déme la carta". Luego continúa: "Pero, cémo 

está liquidado? SQué pasa? ¿No puedo ver al compañero? Me dicen que estoy haciendo de inter­

mediario, que no me haga ningún tipo de problemas - y ahí pensé lo peor, ¿no? No, no, no, 

usted ahora va a ver a una persona y limítese a lo que a le vamos a decir nosotros. Ud. va a

hablar can él y nada más ... y ni Sxk pregunte más por el problema de gatti, porque «ata

esto está liquidado. Bueno, ahí traté de seguir insistiendo... pero ya se ponían en un tono 

bastante duro en la forma que se expresaban y en la forma en que gesticulaban allí... esa noche 

era la noche que había mas gente... y también era evidente que en esta tarde o en esos momentos 

Había llegado gente del URuguay ... gente, tanto policía o militares parquea allí era evidente 

que ... en el grupo de diez o doce que había... unos habían hecho encargos , pedidos que les 

habían traído..."
Sigue: "... y el compañero Duarte y 26 compañeros más que,/caído.. y muestran 

los pares de zapatos de gen te que han matado. Vuelve a insistir: "quédese tranquilo, no is 

va a psx pasar nada, pero no pregunte más, eso ya se liquido... Yo Id digo... pero, discúlpeme, 

yo que xxaqf sé, esto así, fíjese, yo nox sé si termino n no termino, cómox es la khkxí± pí

cuestión, le vuelvo a reiterar el problema, que el compañero es trasladado al Uruguay... o algo,

No, no^Ud. no pregunte mas".
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Finalmente i con Duarte, cuando se despide lo abraza y despacio le dice: ''retírate 

de esto, porque tu final es la muerte/' al y|lto (¿misionado de 1xas

Naciones Unidas, quien lo lleva a la Embajada de Suecia,que lo saca de la Argentina.

Esto es una declaración confusa pero que idbts tiene un valor testimonial

importante. Mi intención era trasmitir a la Comisión este testimonio^ 

ju t e¿Zt ÚUsSme¿£&> C h a ^
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f:/t
Sé que días pasados estuvo ei esta ^omisión el señor Rodríguez

Lárreta^hi jo) ; pero quien verdaderamente ha realizado esta especie def,Qpe-

der^chos humanos de varios uruguayos., ha sido el señor Enrique Rodríguez

se dirige a ese país, hsMa con el Presidente de la Suprema ^orte de Justicia,

una importante publicidad como forma, en eierto sentido, de salvaguardar su 

propia vida. Por lo t;.nto, es un importante testigo a tener en cuenta, que

Junto con otros uruguayos, lo quees torturado en el pozo de Grletti/ XXfcáEfcS esta claramente establecido en el 

libro de Ernesto SábatoH * Esto muy' pronto será dado a publicidad «i la 

jjrgentina cuando el señfcr Rodríguez barreta sea llamado a declarar en el 

juicio que se sigue contra los militares argén tirios.

Este, al enterarse de la desaparición de su hijo en la Argentina,

con la Comisión de Derechos Humanos, con la Iglesia, procurando darle al caso

estaba desvinculado totalmente de la subversión. Sin embargo, de todos modos

El señor Rodríguez Larreta padre forma parte de los catorce urugua*-

yos que son torturados en la Argentina. ElXgtX Áire¿ftcior del día 20 de Julio
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de 1976 se les dice a este grupo de compatriotas que se preparen porque van a 

ser traídos al Uruguay al día xs siguiente. Sin embargo, la partida se demora 

por un día y finilmente llegan a nuestro país y son detenidos en una casa ubé 

ca<¿L en Punta Gorda,que es propiedad del ejército!. Allí se les dice que han 

sido arrancados a los asesinos argentinos — textualmente fTa esos barbaros"-**
y

i*xaqi«cxBCJtdbtx±»3BÍijE/que ahora estin bajo protección de las fuerzas d e seguridad
ydel ruguay lo que nada, sin embargo, impide que sean torturados. Aquí apa­

rece en escena Niño Gavazzo, quien se transforma en un elementos importantísi­

mo. Allí se les dice que deben declarar que venían a invadir r̂uguay.

SEKCR PRESIDENTE,- Dias pasados estuvo! en esta Cocisión el señor Rodríguez 

larreta^hij^ quien relató el episodio de ios catorce uruguayos traídos a íion- 

tewicjeo y su detendión en la casa de Punta Gorda ubicada en la misma manzana 

del Hotel Oceanía. Quiero preguntarle al señor Diputad) Jaurena si entre y— m 

esos catorce xaue uruguayos estaba el señor Rodríguez Larreta ̂padrejt 

SEÑOR JAURENA.- SÍ, señor Presidente, y es el único de ese grupo a quien se le 

exime de toda culpa.

SEÑOR PRESIDENTE.- E1 señor Rodríguez ^arreta hizo referencia a las per so-
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ñas que estaban detenidas junto cor/él y mencionó a Ügunos uruguayos que des­

pués desaparecieron*

SEROR JAURENA.- Pero de esos c atorce' uruguayos no desapareció ninguna.

SEÑOR PRESIDENTE.- Sin embatgo, el señor Rodríguez ^arreta/hi jo] informó de

casos r e f e ridos a uruguayos desaparecidos.

SEEOR JAUREMA.- Puede ser el caso de £  los detenidos Gatti : Duarte.

En un comunicado publicado en octubre de 1976, concluidas t o das1 fe 

las negó elaciones — tengo en mis manos un ejemplar del diario f,El DíaM Mscd 

¿ondeas transcribe el comunicado IJ- 2l/í se relatan cosas tremebundas, y xk 

entre ellas, que vendrían a x »  matar a una serie de personas entre quienes

■ ê,UsV>G4
se encentrarían los Cataldi y Jorge Batlle.

Tengo en mis roanos la querella presentada en el Uruguay y en la

Argentina por el señftr Rodríguez Larretâ padre), que voy a dejar en manos *

&cr la Comisión *

Cuando Rodríguez jarreta ̂ padre^sale en libertad sin que haya ningún 

carg" contra él, se dirige a la Comisión Interamericana de Derec os Humanos, 

presenta sus denuncias y la Comisión envía una nota al gobierno uruguayo. 

También voy a dejar en manos de la Comisión dicho texto y ia resp'.enta del
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g o b ie rn o  uruguayo que es e n t r e g á i s  a l  se ñ o r R odrígu ez  b a r r e ta  por in te rm ed io  

de la  Comisión a que 'a c i a  r e f e re n c ia ^ *
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La Comisión le  da la razón a Rodríguez i  La rre ta , porque los argumentos del Gobierno uru­

guayo son de una debilidad In c re íb le , ya que no están diciendo la  verdad,sino mintiendo.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Esto está referido a acusaciones que hace el señor Rodríguez Larreta 

uruguayos
padre sobre/detenldos-des aparecí dos en Argentina, o a su caso personal?

SEÑOR JAURENA.- E llo s  son desaparecidos en Argentina.

en tanto
SEÑOR PRESIDENTE.- Desaparecidos M t̂áxiBHttiiiisliDXBtBxque estuvieron en determinados momento 

detenidos, s in  saberse* dónde estaban, pero no en el sentido de que estuvieran muertos. 

SEÑOR JAURENA.- Muertos, no. El problema es el siguíentex . Las relaciones Internacionales 

están reguladas por conveniosx/tengo aquí un resumen,de pero no vale la  pena ahondar dema­

siado sobre esox— en v irtu d  de los cuales alguien que siente  que no tiene garantías en 

su p a ís , que corre el riesgo de que en cualquier momento lo lleven detenido xa en condi­

ciones de absoluta inseguridad, se va de su p a ís , se traslada fuera de fro n te ras , en este 

..caso a la  Argentina. Ese solo hecho, absolutamente personal, en v irtud  de las regulaciones 

,iternadonales lo transforma en refugiado p o lít ic o . Se tra ta  del e je rc ic io  de un derecho 

humano, en defensa de su v id a , de su lib e rta d , de su tranquilidad o lo que fuere , que no 

necesita ninguna declaración e s ta ta l, como o c u rr ir ía  en e l caso del a s ilo  p o lít ic o . Por 

esa condición de refugiado p o lít ic o , el país que lo rec ibe , en razón de las regulaciones 

in te rnac ion a les , al único país que no lo  puede devolver es al suyo. Esto es por respeto

H



la
a un derecho humano elem ental, en/suya elaboración de cuyo reconocimiento e l Uruguay ha 

trabajado en las Naciones Unidas. Tengo aqMX en m1 poder fotocopias del proyecto que Uru­

guay lle vó  a Naciones Unidas en el año 1950.

SEÑOR PRESIDENTE,- F isca l General de D e re c h q ^ ,^ ^ * ^ ^ -

en 1954-55,
SEÑOR JAURENA,- Cuando/a so lic itu d  de Luis B a t l le ,e l doctor Francisco Gamarra preside la  

delegación uruguaya a Naciones Unidas,

SEÑOR PRESIDENTE.- Yo Integré esa delegación como Secretario .

SEÑOR JAURENA.- . . .d e i ja r a  en el p lenarlo que viene a defender e l proyecto uruguayo en defen­

sa de los derechos humanos, porque no era posib le que la  gente tuviera  que valerse  del pro­

pio Estado que violaba sus derechos humanos para que la  denuncia llegara  a Naciones Unidas. 

MSs adelante, en la  Tercera Comisión de Derechos Humanos, el doctor Breña tiene una b r illa n te  

actuación. Durante mi exposición en la Cámara le í  algunos trozos de sus intervenciones.

SEÑOR PRESIDENTE.- También integré esa delegación.

SEÑOR JAURENA.- Hay algo que pertenece al cap ítu lo  de los detenidos en la Argentina, que, 

naturalmente, durante un tiempo fueron desaparecidos y  es que,ÍHSX*RMH en vio lación de 

los pactos 1n tem ad  onad onal es —lo que recalca la  Comisión Sábato— entregctnri» a esos 

refugiados p o lít ic o s . Los traen aquí y  los condenan, de manera que en ese sentido se t ra ta , 

re ite ro , de una v io lac ió n .

SEÑOR PRESIDENTE.- S í ,  pero ;en un momento determinado todos aquellos ciudadanos uruguayos

KX



que fueron
—o la  gran mayoría--/exjtiuíiHKfiK detenidos por la  d ictadura, estuvieron, en determinado

momento, desaparecidos en un sentido técnico y , s1 se quiere , de in terpretación e s t r ic ta .

En e fecto , los fam ilia re s  recurrían a las autoridades competentes, poli c ía le s ,y  m ilita re s

y  aun ju d ic ia le s , e In c lu s iv e , ante representantes de organismos in te rnacionales, como

de las Naciones Unidas
podría se r la  o fic in a  del A lto  Comí s i onado/para los Refugíados.dexjla y  siempre obtenían 

una respuesta negativa en e l sentido de que no se tenía conocimiento de dónde se encon­

traba la  persona. Es d ec ir que en ese aspecto se podría afirm ar que una enorme cantidad 

.e esas personas fueron desaparecidas, porque no se cumplía con las condiciones >■

-tía sé e & im  de someterlas a Juez dentro de la s  48 horas de detenidas, porque no e x is t ía

COM, DESAPARECIDOS g

ú el hSbeas corpus ni ninguno de los in s t itu to s  que defienden los derechos humanos de los 

habitantes del pa ís . Pero nuestro tema concreto es el de los que ahora están desaparecidos. 

En ese sentido , s i  no estoy equivocado, nos estamos re firiendo  fundamentalmente a ve in t itré s  

casos concretos de desaparecidos en el Uruguay y ocho desaparecidos en Argentina. Estas 

*fras  podríaijK, en c ie rto  modo, p rovisionales porque estarían  mediando otras denuncias 

según la s  cuales habría más desaparecidos uruguayos en el país y en la  Argentina.

Por eso decía que, desde el punto de v is ta  del régimen de trabajo 'de 

la  Comisión, lo  que estamos tratando en primer lugar —no digo exclusivamente, pero s í 

fundamentalmente— es todo lo  que tiene que ver con la  situación de personas desaparecidas, 

es d ec ir aquéllas cuyo destino se desconoce y que, una vez que el país ha vuelto a sus
i
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c a r r ile s  democráticos, todavfa se ignora en qué situación se encuentran. Este es el mar­

co de referencia  dentro del cual tenemos que manejamos. Por eso mi pregunta soxmerfiiffiKffix es 

a s i e l testimonio del señor Rodríguez Larre ta  padre se re f ie re  a su caso personal, a l'a 

odisea a que fue sometido tanto por la  dictadura argentina como por la  uruguaya, o s i  ha­

cía  re ferencia  a casos concretos de personas que aun hoy, a esta fecha y ya restab lecida 

la  democracia en nuestro país y  también i  en la  Argentina, siguen estando en situación 

de desaparecidos.

SEÑOR JAURENA,- Entiendo perfectamente lo que expresa el señor Presidente, pero éste es 

un caso del que creo que la  Comisión por lo  menos debe tener n o t ic ia , ya que va a ser reso­

nante en el ju ic io  de la  Argentina, pues no sólo Involucra a uruguayos sino a los gobiernos

de la  época, a ankaxxfóEtadtücas ambas d ictaduras; a la argentina por cuanto permite que

un
personas a las que ten ía el deber de protegentxiM  sean tra ídas en/avión uruguayo desde 

u otro lugar
Ezelza/hasta aquí. Se ha violado la  soberanía argentina con la  complicidad de los dueños 

del poder de ese momento, aspecto en el que el lib ro  hace in»ax h incapié . Pero, a su vez, 

el gobierno uruguayo se ve incurso en un episodio clandestino ya que cuando se juzga, a 

través de la  ju s t ic ia  m il i t a r , liberando a Rodríguez Larre ta  padre y condenando a cuatro 

y dos años de p risión  a 14 uruguayos que estaban en la  Argentina, no solo está actuando 

en la  forma en que lo hizo la  Ju s t ic ia  m i l i t a r ,  s in íy  además lo está haciendo con una anoma-

lía ,p u es esos individuos fueron tra ídos en forma clandestina en un episodio de p ira te r ía
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hechos están documentados en organismos In ternacionales. La defensa que hace el Gobierno

formula
uruguayo del % asunto,* la s  negaciones que/hasa y la s  mentiras que aduce son puestas de 

re lie ve  en la  propia Comisión Interamericana de Derechos Humanos que integró con e fica c ia  

el doctor Ju stino  Jiménez de Aréchaga. Algón día» cuando se le  reconozcan sus m éritos, 

habrá que hacer un cap ítu lo  especial sobre lo  que rea lizó  en esta materia llevando a la  

Comisión Interamericana de Derechos Humanos a gente que se encontraba absolutamente des-

6̂ ° 00145 \<r
in te rn a c io n a l . En ese se n t id o , por lo  menos t ie n e  que haber documentación ya  que lo s

protegida y que había agotado todas la s  otras in stan c ia s .
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Ese fue uno de sus grandesx méritos.

Pienso que la  Comisión debe tener no tic ia s de esto , porque seria  absurdo que 

el asunto se ven tila ra  en la  Argentina, dentro de pocos días y nosotros estuviéramos a je ­

nos, Hay que tener en cuenta que es el caso en que la prueba va a ser más concluyente, 

pues hay catorce te s t ig o s , catorce in t o *  personas que van a decir la  verdad y van a im­

p lic a r  a gente de la  represión uruguaya. Por otra p a rte , la  querella de Ro^guez Larreta 

fue pKBXBt presentada I  tanto en la Argentina como en el Uruguay. A l l í  se da una re lac ión  

pormenorizada, detallando nombres, c ircu n stan c ias , etcétera , jír íkx  Entre esos nombres, 

figuran varios pertenecientes a uruguayos. A l11 aparecen los que integraron la s  operaciones 

300, 301, 302, que son Fulano, .íengaao y Zutano; también está la  operación Oscar 1 , 2 , 3.

Si bien se tra ta  x casi de un hecho público , la  Comisión debe manejar todos estos datos.

También aparecen los episodios^ que figuran en el comunicado N221, re la t iv o

al operativo realizado en Sa S h a n g r ill , que no era más que una m t  mentira.
en la  Cámara

Cuando híce/mi exposición referente a este tema, alud í a lo  ocurrido con 

en Francia
motivo del asesinato/del coronel Ramón T rab a l. En esa oportunidad mencioné la paxx apa­

r ic ió n  de ftBxdBKbBKK Bordaberryy a través de aquella declaración tan sugestiva que r e a li-  

zóJ/Al día s ig u ien te , aparece en todos lo s periódicos la  infommación referenteR al h a lla z ­

go de cinco cadáveres. En un pasaje de la  información^
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se c itan  los nombres de las personas ha halladasixEiamEairnSammíR, y entre e llo s  menciona 

el nombre de Floreal García Larrosa . Dice a s í :  " F loreal García Larroga, o r ie n ta l , casado, 

nacido en 24 de mayo de 1943k, en Montevideo. Registra pKHÍMGtas profusos antecedentes como 

integrante del M .L .N ., tafexx habiendo sido procesado en el año 1971 por 'Asdciacion para 

D e lin q u ir1. Ei el año 1972 s o l ic i t a  c e r t if ic a d o , viajando a C h ile , no existiendo informa­

ción de su regreso al P a ís , presumiéndose lo haya hecho recientemente por su vestimenta". 

Lo primero que llama la  atención en lo  re la t ivo  a esta información es que s i la  persona

la s  Fuerzas KangwiHax Conjuntas tenían tanto peso en la  represión de la  acción subversi­

v a , ¿cómo e s i posible que haya estado atan poco tiempo en la  cárcel y le  hayan permitido 

v ia ja r  a Chile? También es curioso que spxxBKXxpaEa aparezca mencionadaxdHX la  es cosa de 

F lo rea l G arc ía , de quien no se dice que tenga ningún antecedente penal, ¿ l ia  había sido 

detenida en Argentina en noviembre de 1974. Entonces desaparece un niño, llamado Amaral 

G arc ía , qse es h ijo  de estas dos personas anteriormente mencionadas, ¿s buscado por su 

abuela y  por dos t ío s» . Un d ía , con sorpresa puede le e r en el d ia r io  "El Día" --que, e v i­

dentemente, no se dio cuenta de qué se trataba-- información a este respecto. Posterio r­

mente, la  fam ilia  consiguió una audiencia con Bordaberryy y le  planteó el caso. Este

ordenó a la  p o lic ía , entonces*,cpax que publicara un aviso a los efectos de que, ~¡uien pu­

la
d ie ra , pKfipaKcá&x proporcionara información a l respecto. Pero nadie/proporciono. Sin embar-

profusos antecedentes como integrante del M.L.N. en momentos en que
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go, últimamente, una organización de derechos humanos de B ra s il dio una p ista a la s  

Madres de Plaza de Mayo, y estas lograron lo c a liz a r  a Amaral García en una provincia 

del norte argentino, ‘.s í pudo ser localizado este niño uruguayo desaparecido en la  

Argentina, acerca de quien el gobierno que tuvimos no hizo nada patra h x e k p  averiguar 

su destino ; de m lo  único que se ocupo fue de trae r a sus padres, ca ta rlo s y ponerlos en 

una carretera  cerca de Soca.

Es El destino que se había proyectado sp para el niño Amara! García es lu e ­

go detallado : fue entregado para ser asesinado. Sin embargo, en un acto de humanidad, 

el p o lic ía  que lo  rec ib id  reso lv ió  sa lv a r le  la vida y quedarse con é l .  Más adelante, 

fa lle c ie ro n  sus lo s padres adoptivos.

Los parientes han reconocido a este niño por c ie rta s  c a ra c te r ís t ic a s  p a r t i­

cu lares y ya estaban por laga* lograr que él les fuera devuelto. Pero un "hermanastro", 

integrante de mjkx una organización param ilita r de la  Argentina, descubrió que Amaral 

García tiene una renta de 30.000 pesos, proveniente de sus seudopadres y , entonces, se 

niega a entregarlo .

Ese es el destino de un niño uruguayo desaparecido en la Argentina, .¡echo 

del que, sin  duda, es responsable la  dictadura argentina, que actuaba a instdw^ias de 

la  uruguaya, la  cual nunca se preocupó de cumplir con su deber-- s i no fuera cómplice 

lo tendría que haber hecho-- de proteger a 3:3c 1 os ciudadanos.
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Cuando mataron a Trabal en Fran c ia , xtaK Sordaberry llamo al Embajador y le  

presentó casi el ultimátum para que averiguara quién lo  había asesinado; s in  embargo, 

cuando esto ocurrió en Argentina, cuando desaparecían uruguayos en ese p a ís , la  d ictadu­

ra uruguaya no hizo absolutaoente nada. Por algo xas será .
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SEÑOR PRESIDENTE.- ¿¡-stexráia niño esté vivo? ¿Ha sido ubicado'

81- 00150. Q
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SEÑOR JAURENA.- Sf está vivo y Na sido ubidado pero parcca recudios ' orrosos.

¡amantaülsmejfc/e, ero' auo batía tra ído la docuráfintaci'n sotr~ este caso, : r

no es a s i .

Dicel^que este niño rsEBiniiiaíiiax na dicho, por ajRjsxxkííKX ejemplo: i& j' 'Cl

la  ííi'aü! , he perdido a dos mamá?". La primera, la  r e a l , cu.ando ten ia dos hñkxx e.Ros x y 

la  otra i  a adoptiva. Pero viendo la  te le v is ió n  dice que cuando oía que se hacl’a referencia 

a niños desaparecidos se preguntaba --hxmxx aKxfcitx actualmente dote tener unes doce años--

c t
"¿No seré yo fúbxe niño desaparecí do##?"

Después les voy a Entregar esta a información porque'en este memento x x i iv l̂a

tengo.

En a Argentina desapareció  un matrimonio uruouayo integrado por Alfredo Hoyan?

ue 27 años de edad, que&e domicialaba/cuando lo detuvi erorT)an la  Calle  Abé, localidad

de Berazategui, P ro v in ic ia  de Buenos Aires quien fue te det:^yyic!o el 33 de süxxxtixsí diciem­

bre de 1377 junto con su esposa. La descripción del caso d ic e : ''dúo llevado a su domicilio

j  ¡  uniformado
k juntacon su esposa Haría .Asunción ADrtfgas R ilo  de Noyano por personalXM axísoata

¡i ladel E jé rc ito  Argentino. Fue v is to  en/prision clandestina llamada "nozo de ÍJxxíjekis Quilmas"

un Quilines, Provincia de Buenos A iresñ . Y la s  señora estaba embarazada.

Aesta;señora amfaxax embarazada la  detienen de este modo: esperan a que llegue 

a la  casa, trayendo una niña que estaba en la  guardería, y se la  lle v a n , lo  que demuestra

en qué condiciones se rea lizan  estos pperativos, .us no eran en el fretne de guerra sino

en el seno de lc^hogares.
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ESta señora da a luz en cau tive rio . Una de las partes mes axp aBijaErtanixm

espeluznantes del ju ic io  que se esta U jesh llevando a cabo en la  A/íge.ntina haTsido los 

re latos de la  mujeres que ol$jj a Tuza en cau tive rio  --algunas do las que pudieron s a l i r  con

v ida--/ puesto que tenían que recogerá la  pjüíEBKffitax p lacenta, en f in ,  las condiciones en
)

que alumbraban eran tenebrosas.

pXs
Justamente^iaxpla la pagina 312 del informe de la  Comisión 2ata Sabato^ac?

nacimientos
referencia  a los/ajtMnfexanisNtRx en cau tive rio

tiempo fue duefiib y señor el giran Comandante

un

i a luz 1 as notar alzad as e ¡
I

:1 encar cela:miento en el kxxkb centro

i .Armada 03 ■np> .n »1 -|ue durante

Mato de1 perto de ’ ’arTa del Carmen

*1
. . Ai sen t i r la s  primeras contracciones

:adas la sal a de tnrjrx fe rtura y la

Martínez i Ante 1 os nf i tos dp sos~

T: a que 051 ^res^nto su compañera

i hasta a l l í , .ngri liada . Al no

ñor 1 a Sna. Psati^sh’' q ] o1 = r; n 1 ? _

zarse a su a lreded*^ suo lica  que se los quiten, circuflfcjtancia ouo le  es negada. En :.....' in
/

de ¡á su áessxfnHBmx desesperación y sus g rito s nace una hxxh niña. Inmediatamente la  medí™ 

es conducida a su pieza donde se encontraba otra detenida /'•na-da ra s tro . Las testimoniantes 

vieron a María del Carmen Moya no, hasta aprojefmadamento ocho síxxxKKixm#ix d'as más, xac- 

tamente hasta dos días después de que Ana de Castro d iera a luz un va rio , otokasix Ambas
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'mj'jrp"
madres fueron trasladas sin sus h ijo s por personal del I I I  ííaxxxs Del F j ' r c U o . I las 

pocas doras de haber sido llevadas sus madras, los ñiños fueron retirados por el $ux 

flifiriiMaimírix sub o fic ia l conocido come 'Podro Dol i t a 1. 'Testimonios de A artí j  Osatinshjr.) 

basta 1 afecha no han xccffibBmx vuelto a tenor no tic ia s  ni de las madres yx ni i  as sus 

n iños.- En el sob recogedor testimonio de AriixmRBxm Adriana Calvo de La borde, veremos cñdofy 

v iv ían  la s  mujeres embarazadas en GlxrDKBHaaimx cruc ia l momento de Ja r a luz en el xak cau

t i  veri o (Legajo 2531)". Y a l l í  viene el re la to .

Pero aquí haym^wxriam un documento que vi ene de dontreal , -aviad' que 

d ice : " k if . AFFIDAVIT,- El que su sc r ib e , Eduardo O tilio  Corvo, argentino, pasaporte do, 

4 ,536.093, dom iciali ado^ an*4550, rué Barc lay , y:¡p .2, o n trea l, 9. CuJbec, Cañada,

codigo postal H3S 1!<3, declara bajo juram1(M&lo sigu iente :^ " :| led laraci "n sobre el n a c i­

miento de Verónica L e t ic ia  Moyano^hija, re ite ro , de una uruguaya detenida por la  d ic ta ­

dura argentina— “di 23 de febrero de 1978 fu i detenido— desaparecido junto a mi esposa

ftfixm&díixmH- Adriana Chamorro por un grupo armado de c iv i l  que se presento en mi domi ci 1 i o,

c/c
s ito  en la  Avenida San Juan 2 7 1 3 ,  piso 4 °, identificándose como 1 Auerzas de segu­

r id a d ', que me trasladaron a la  Cridada de San Ju sto , Provincia do buenos A ires. Permane­

c í a l l í  durante el período del in terrogatorio  hasta el 23 do marzo del mismo año, fecha en 

la  que fu i trasladado a la  BRiijada de Investigaciones de la  P o lic ía  de la  Provincia do 

Buenos A ire s , s it a  en la  ca lle  Larroque, frente al barrio  de monobloques cíe YPF, en la  

1 peal i dad de B an fie ld , provincia de kciisrasiox Buenos Airosv^p ice despu's: "Jn los días 

if subsiguientes tomo conocimiento que en el sector "B" colindante al mío se encontraban

numerosos detenidos des apareció dos de nacionalidad akMxxx uruguaya entro los mp so contra
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bj una tnuj'M' ¡Lar.i/.ada ncrn' c  n K c  ' r t y i ae "  - - - ’ !r,y :i’in.... 1 1""' dn mayo do

■¡-1373 se produce un L r '.la  f o cao ' 3 L i no d-cconnri de lo n ri it;nnyo3 .í o t ̂  n n t! o s ti *? 3 n n ro c i Jt c fa

al o j ados en s i soctur a cxcrp c i'n  le 1 as r,''rindas Haría Ar.img,i'n ^tTgns de Hoyarto e

ijleana García Ramos do !'n s so tt i. V  r'1c' 'lesp iTs: 11 se noc1''1 sen tí la  pagada de la  sefilra

fde Hoy ano a su calabozo ñero r^ci'n  pude d a lla r  con « l ia  a la  mañanea s inu icn t e en que me 
I 1 ~ ^

bntj que lia loa tenido kxxx una rere a 1 Jp..n ñus o nombr"* de Verónica L e t ic ia  Hoy ano yhue

w¡|fil oficia l do guardia ** V- n̂xi i natía  quita
y

do a su b ija  y entrañar a. iun hombro jfvon de

guardapolvo Monco:b JC n n t';r'a  más adelante:"normano*cn detenido desaparecido en el n is-

bjn̂ r que la  señora d-s Hoyano Gasta M d'a 11 'Je nctubr^ de V7G F^cha en aun sov tra s la -
l.í

[■dado s« junto con mi espesa a l i  9 comisaría r!e loa l.a f^ rror n , rrovin^Q^ de r’uenos A ires. ,

|A partir do entonces no vo1vr̂  a Ivo^r no tic ias d* la s  señora de ynbiR ^nyano ni do su

|t ó|Mja. La guardia quo estuvo 0JcU se rv ic io  d'a oartn "ataba formada por su responsable
y

|de nombre ¡'anuo!, aproximadamente l . t ' i  m ''. ..íM a  la  a f i l ia c ió n , fcxK etcétera*

Esta niña eo Ga aparecido/ HX un3 niña uruguaya, nacida oo cau tive rio -- j^desd^
W ■%■S ■
|luego, tampoco la mnt:bi¡rixnx madre.

|SL, PRESIRIE'TE,- ¿ ' s 7 o'p la  madre tampoco np^r^ci''?t-
Í$Eñ0í1 JARRERA,- Y '1 •̂ ■lr  ̂ tampoco,

|; H's -adelante -~uco:itrairns ln  s i ^ li^ n t''; ''EflHHT I T : TlRCT.r HArt I opm gnypi: pnq r>ETFM inns-

■ DESAPARERI '̂S 'T. 'i ...... 1 ‘ Y' r l Yrvm'; i- i p/i > j r' - - n ¡,r n̂ ’T !  IT,_-* ,'xx ,-A los

"pocos di aq <’ ' i i  ■'-•■'r a 1 a ■ r i riri da -i-' a o f i ' 1 ñ t nmn oo’''Or': j aii ap to e1!0 en °1 sector
%
yj^l )í:t3:.T;:Hv. col i -: im■ !;  ̂ "i r-dd ^unrrosn*; detonidog-desap^.
L|.' \
Í‘ I
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casado con ¡la r íc  Asunci'n Artigas .;i 1 o do .¡vano y Andr's Esrnarro , ro‘. aMjma vt 

casado con Caro lina, Joyano me cuanta que su esposa espera'a un L ijo  para el mas de aguayo

' & A ,  '
y que los que a l l í  ostatan zliEijx&kai'o; alojados orar. :v. su muy orón uruguayos . A

Acababan de ser trasladado/)por xmtínagr.ix segunda vea ch la  brigada .lo xuJ pulir,¿es a la. 

de dan f  i el d , en la  primera fueron interrogados ñor ikxscx mi l i t a r  es uruguayos llegados 

ex-profeso,2x . Me cuenta ¿Joyano que a llá  había muerto a causa de íiiiKkmxiiciin fa lta  de atención 

médica por un ataque agudo de asma, .'¡ario, esposo de .¡arfa Antonia (estro  Je dartfnez. Toco 

este grupo fue trasladado el ló de mayo,quMando sólo la  Sr¿¡6.,de devana a- Ilrana  Ja rc ia

|A/
na tra s ! adaptar ¡Pióndax Ramos de Jo s s s t t i . Esta Última fue trasladadtambién con Tastiaio desconocido^ a f in  as 

de iMámflmdamjfcfrixn jun io  de 1D7C.- PARTE I I I :  LECLALACI-.dE$ f'\Pd  '"IAJv 'RluA ":".:'r." r I ¡A OLE

FUE TRASLADADA CLAhUESTIUAnELTE Dl ÛRUAUAV A L_A AATaTI " Y #  Esc es el epos^lio a que 

hacía referencia  el otro día el señor Diputado !/p::z Jal o stra . den tina  ni i nfcir^xx d i s ­

tando en el sector 'S 1 me comuniqu' a través de la  pared con el cela'.oso Ja atrás en 

diagonal al mío, con una pareja argentina secuestrada en Uruguay junto con s 1 L i j ' Je apro­

ximada mente dos años, de nombre Paula, y de la  cual no suijasicm supi-ron más .inda. La noc'ia

ae su llegada v is itad o  en mi calabozo poQuienes trnsm* trasladaron a asta paroja^pu-

hiendo reconocerlos por la s  preguntas que me hicieron como integranteado la "r ig o '

San Ju sto , donde yo estufe detenido desde el !Z3 de íx x  febrero Je 1 A3A hasta finos de marzo

del mismo año
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Se trataba de un matrimonio argentino que tenía una hija y vivían en el complejo 

habitacional de MíÜ h x)cxx Millán y Lecocq* Rieron detenidos en Fernández Crespo 1757.

El libro de la Comisión Sábato también hace referencia a este caso; "Desaparición de 

Claudio Ernesto Logares, Ménica Sofía Grispón de Logares y Paula Eva Logares -Legajps 

Uros. 1982, 1983 y 19R4K . Se trata del

caso de una familia argentina radicada en la ciudad de Montevideo, Uruguay, que fuera 

secuestrada en dicha Capital.^ El día 18 de mayo de 1978 Claudio Ernesto Logares, argen­

tino, su esposa Mónica Sofía Grispón de LogaTes y la menor Paula Eva Logares fueron 

detenidos a las 15.30 hs. del día indicado en la Avda.Fernández Crespo, frente al 

Ns 1757, de Montevideo, por un grupo de civiles fuertemente armados, los que se trans­

portaban en tres automóviles. El matrimonio fue separado, conduciéndose al señor Logares 

en uno de los vehículos y a su cónyuge e hijita en otro.- Se efectuaron gestiones tanto 

en Uruguay como en nuestro país tendientes a igfgaray lograr el paradero de esta is js á  

familia, sin que ninguna de ellas tuviera éxito.- Lo que resulta de suma importancia 

resaltar es el hedió de que la menor Paula Eva Logares pudo ser localizada por intermedio 

de las Abuelas de Plaza de Mayo. La hijita del matrimonio LQgares se encontraba en poder 

de un ex Comisario de la RBddbca Policía de la Provincia de Dueños Aires, quien la había 

inscripto como hija propia. A la fecha, e^ctuada la denuncia pertinente ante el Juzggdo 

Federal N2 1 de la Capital Federal, el Magistrado actuante dictó auto de prisión preven­

tiva en contra de Rubén Luis T,avalien /'&ff%ii3Eflixffi¡mrâ faayTn^Ym^img¡nÍgrTrot^^

--quien la hacía pasar por su hija-- " Raquel Teresa Leyro" --uruguaya-- " y del

médico Jorge Héctor Vidal, por encontrarse incursos, 'prima facie', en el delito de
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alteración del estado civil de un menor de 10 años, en concurso ideal con falsedad ideoló­

gica en instrumento público (acta de nacimiento). - La aparición de la niña en nuestro país, 

y además, en poder de un integrante de las fuerzas policiales, no deja duda alguna que en 

el secuestro de la fámilia Logares se utilizó la estrecha colaboración existente entre los 

grupos de presión ilegal, quienes^/se valieron de esa interrelación para proceder a la sus­

tracción y cambio de identidad de la pqqueña Paula Eva Logaresx

hizo un resumen de este caso que se publicó el 23 de octubre de 1984.Voy a dejar este 

artículo a la Comisión como algo demostrativo de la conducta grave en que incurrió este 

gobierno uruguayo, fruto de la interconexión de las dos represiones, que admitió la viola­

ción de la soberanía uruguaya, que fue cómplice, de acuerdo a todas las evidencias --obvia­

mente, esta no es una afirmación rotunda, ya que no puedo hacerla--, de este secuestro,, que 

fue realizado no por la represión uruguaya sino, evidentemente, por la argentina.Todos 

estos antecedentes dan luz verde para ¡pía pensar que se trataba de argentinos, porque esa 

. era la forma de actuar de la represión uruguaya. En ese caso, habría complicidad de 

la dictadura uruguaya , porque se violó la soberanía de nuestro paísj Frente al caso de este 

matrimonio existirían tres posibilidades: una, que fueran emigrantes por motivos económicos, 

que vinieron a buscar un mejor modo de vivir; otra, que fueran refugiados políticos, por

No obstante las limitaciones que existían para la prensa, el semanario "Aquí"

motivo de antecedentes js u opiniones, que buscaban resguardo en nuestro país; y la
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"el gobierno estaba e±¿ obligado a resguardarlos; si se daba el segundo, también tenía esa

obligación y, en caso de iamümn darse la tercera posibilidad, existe un gratado de

Extradición entre Uruguay y Argentina que data de 1789, que establece las formalidades

a seguir en estos casos. Entre esas formalidades esta la garantía a la persona que se quiere
( En esta oportunidad,

extraditar en cuanto a designar un defensorio ocurrió nada de eso.

@  O ífls?^
tercera posibilidad es que fueran delincuentes comunes. Si se daba el primer caso,

El semanario "Aquí" --repito que en plena dictadura-- publica un relato que nos 

da la medida de como se procedió. El señor Lavallén, que era un represor argentino que 

había vivido en Uruguay y cuya concubina era uruguaya, junto con un médico y una obstetra, 

simularon el parto en que habría nacido la niña Paula Eva, y contaron en primera instancia 

con la complicidad del Juez que había actuado con Lavallén en la represión, quien cerró 

el proceso. Este fue reabierto por el gobierno del xkkhx doctor Alfonsín, llegándose al 

procesamiento del mgirirexx médico y de la partera.Al respecto, existe un documento autenti­

cado por el Colegio de Abogados donde íixmcx figuran los datos sobre el nacimiento de la 

niña Paula Eva LOgares.

A continuación, quiero referirme a la desaparición del matrimonio D'Elía; fami­

liares de los señores 8S¿-D'Elía que tanto ■ conocemos.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Figuran entre los casos de desaparecidos?

SEÑOR JÁURENA.- Así, es,' El muchacho era muy valioso; era licenciado en economía, profe­

sor de la Facultad de Ciencias Económicas en.el Uruguay, y en Argentina trabajaba en una
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cooperativa de créditos en Parque Patricios; además,/aoca representante ámimEar^HJK estudiantil 

en el Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Económicas en Montevideo. Su señora 

estaba por dar a luz. Cuando van los padres de él para asistir al nacimiento de su nieta, 

en un momento en que se realizaba el procedimiento, los tuvieron encerrados durante diez

n
horas y los obligaron a volver a Montevideo en avión^ /Como ninguno se dirigía a Montevideo^ 

tuvieron que ir a Punta del Este. La casa fue saqueada; desaparecieron hasta los documentos

del apartamento que habían comprado.

Hubiera deseado comentar este caso en la sesión de la. Cámara en la oportunidad 

en que me referida los desaparecidos. El padre de M£arib£xm D'Elía viene muy seguido por el 

Palacio Legislativo y, cuando se refiere a su hijo, habla y llora. Está tratando de defender

la causa de su hijo desaparecido .
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Voy a proporcionar también a la Comisión H23DQÍK la locur.vontación adre el 

caso de otra familia uruguaya ¿xsna desapareeida,:tuo figura oí- el informa .le la Comisión

Sábato. Se trata ue la desaparición de la sedosa Aída fanz Porra,id
los cegajos

de 3anz. Este hecho está registrado en JdgíCjü/A2 71C2 y 7227.

¡z y ue „isa le m a m  .es

,1-1 sonora A n a  o ana

Fernández,uruguaya, estada radicada en huehxzsí la Argentina desdo .rayo do I V ' - . Al momento 

de su contención, el 23 de diciembre de 1777yse encontraba adarazada a ■ ter..1-Q¿ ■ au j,iaL.ro, 

la señora Bisa Fernández de fanz^viajó expresamente desde el Vruguay para estar presente 

en el parto de su hija. Artas fueron detenidias en ^/domicilio ♦ Fueron vistas en la 

cárcel clandestina de Pozo de Quilmes. Al respecto, dice AuAington hodríguez : £ l  i2 le 

abril de 1978 fui secuestrado en la ciudad de buenos /.iros y trasladado a un centro clan­

destino de detención situado en las úmediaciones de Quilmas. Fu dicho lugar vi a tres 

uruguayos, en los que se encontraba Aída San;, que había sido detenida el 27 de diciembre

y dado a luz 4 ^  a una niña el 27 de diciembre, ña que le fue retirada'de inmediato,

que fue secuestrada,
sin saberse nunca días nada de ella...!T También fue vista la madre/¡^ue ’nabía asistido al 

nacimiento de su nieta . Era una persona totalmente sorda y aflr/édad. b!o obstante ello,fue 

vista torturada por detenidos uruguayos. De esto la Comisión cuenta con antecedentes.

De estas dos secuestradas ranaca más se supo,como tampoco de la niña. SsoastlízayE Constitu­

yen otro conjunto familiar desaparecido en la Argentina.

Tengo también el caso de Mar y Luppi Mazzone, que era compañera nuestra y que trabaja-
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ba en la biblioteca de la universidad, Era una excelente nucí aclia. Cuando se hizo 

el operativo^los que la vinieran a buscar ^dijeron: "Esta es míaXE; está requerida 

por las autoridades uruguayas". En la sferisa Xh x Oficina del Alto Comisionado de las 

Naciones Unidad pcpara los Refugiados, a través de la cual se tramitaron los recursos 

de 1 •L eas Corpus”, se informé al padre que en el informe de la Policía federal Argenti­

na, después de manifestar que no está detenida^dice: 'división Indice General registra 

pedido de captura en Orden del Día de Montevideo Fo. 24573, del 13/2/1P75,

3 ’-,l2, inc por sabérsela vinculada a actividades sediciosas y haber pasado a la

clandestinidad. Producida la captura, se liará saber de inmediato al Servicio de Defensa 

de la Junta de Comandantes en Jefe, D- 12^ de la Dirección Nacional de Información e

Inteligencia, n 2 z:-'
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No deseo cansar más a los señores. integrantes de esta Comisión

por lo que no voy a seguir abundadando con todos estos informes. Ge da el caso de un

desaparecido en la Argentina en determinada fecha qesuEX u e x y uno o dos días después

los:02$
le allanan la casa a sus padres IM/piiembros de las Fuerzas Conjuntas del Uruguay

encabezadas por este señor GaVÍazzo. Este personaje es una versión en pequeño de lo que

es en la Argentina el famoso capitán Astiz, que es un cobarde, que se amparan en las

patotas pero que está hecho de cobardía individual . Se trata de personas que quizás

por un accidente de tránsito se agarra a- trompadas, pero que en estos casos en que lian

actuado,son cobardes que tienen un complejo de culpa. Este capitán es el mismo que mató

en vano kg&w que 

se decía católico yqKX pero que
está muerta. Eira* Es el mismo también que £e metió en una ±sgi iglesia donde linio un 

exterminio. Le decían el ángel azul o algo similar y--tenía varios sobrenombres -- y cuando 

tuvo que pelear en el sur argentino, no lo hizo^: k e x era un cobarde.

Tengo también para señalar un caso --que no es el único y del que 

SERPA,T tiene antecedentes-- en el que Galázzo introdujo al país, de contrabando^ --en 

un hecho ilícito-- a una mujer que hizo pasar por su señora.

a la monja.
ífU e tté

a la queáfe sigue reclamando

GEñOR PRESIDENTE.-La Comisión le agradece al señor Diputado Jaurena la información que

nos lia brindado.

SEÑOR JARRELA.-Finalmente, deseo dejar otro antecedente. Ge trata del caso de M r  lana
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Gatti que figuraba como desaparecida., en condición de embarazada, pero después se en- - W

contró su tumba. Interviúes en este caso Xa Comisión de Derechos Huíanos de Argentina

y en esta fotocopia que entrego están las referencias que realizaron "Correo de los Yierne 

lf̂ q u í V  m u  "ACP” .

SE&OR PRESIDENTE. -Reiteramos al señor iputauo Jaurena nuestro agi'adecñ.iiento por toda

lia k m i  brindado a esta Comisión.

¿l U s je u A  ^


